
令和４年度鳥取県教育審議会生涯学習分科会兼鳥取県社会教育委員会意見交換会の概要について 

 

令和5年5月 

社会教育課 

１ 日  時  令和５年３月16日（木）午後１時30分から午後３時30分まで 

２ 場  所  鳥取県立生涯学習センター（県民ふれあい会館）５階 講義室 

３ 出 席 者  別紙のとおり 

※止むを得ない事情で欠席が重なり、委員14名中７名の委員の出席で過半数に満たなかった 

ため、意見交換会となった。 

４ 会議概要 

議事 任期中の調査・審議事項について 

〇 令和４年度第２回鳥取県教育審議会生涯学習分科会兼鳥取県社会教育委員会議（令和４年１１月１８日）

において今後の取組について提案のあった５つのテーマのうち、コミュニティ・スクールと地域学校協働活

動については、当分科会が建議をしており取組状況を確認していく必要があるため、随時、事務局から取組

状況を報告することとなった。 

〇 残る４つのテーマは、一連のものとして調査、審議することとし、社会教育施設を視察する際に、デジタ

ル活用や子どもの体験活動などの状況の説明を受け、意見交換することとなった。 

〇 鳥取県子どもの読書活動推進ビジョン第５次計画について、青少年健全育成、社会教育という当分科会の

担当する事項であることから、審議・調査事項とすることとなった。 

（１）事務局の説明 

ア 今後の調査・審議事項について、令和４年度第２回会議での委員からの提案内容（①コミュニティ・ス

クールと地域学校協働活動、②公民館等社会教育施設の機能強化、③デジタル社会に対応した取り組み、

④子どもの体験活動、⑤リカレント教育）について説明した。 

イ 鳥取県子どもの読書活動推進ビジョン第５次計画の策定について、計画策定の根拠、現行の第４次計画

の内容と計画策定にあたって実施したアンケート結果に基づく計画への反映状況等の説明を行うとともに、

第５次計画策定にあたって行うアンケート調査の項目などについて、会議で意見を伺いたいことを説明し

た。 

（２）主な意見 

（視察先について） 

・コロナ前から体験格差が指摘されている中で、「体験の風をおこそう」実行委員会にも関わっているこ 

とから、体験活動について調査、審議する必要があるのではないか。 

・中山間地と都市部の公民館の比較をしてはどうか。 

・年間を通して様々な事業を行っており、市町村と連携した事業も取り組んでいる県立生涯学習センター 

が良いのではないか。 

・空山ポニー牧場や氷ノ山響きの森など、そういうところで今何ができるのか、どんなことをされている 

のか知るのもいい。 

・智頭町のちえの森ちづ図書館は、小さいコミュニティの中でも生涯学習の広がりを感じることができる 

ので面白いのではないか。 

・「体験の風をおこそう」の事業実施をしている空山ポニー牧場がよいのではないかと感じる。 

・県教育委員会の主催する県の分科会であるので、個人的には市町村を回ったほうが面白いとは思うが、 

県として社会教育をどのように進めていくかということを話し合えるような施設を見学する方がよいの 

ではないか。 

 

事務局報告 コミュニティ・スクールと地域学校協働活動について 

〇 関係課より取組状況の報告を行った。 

（社会教育課） 

県内のコミュニティ・スクール導入率やコミュニティ・スクールと地域学校協働活動の基本が学べる動画 

作成・配信、研修会の開催状況、文部科学大臣表彰受賞の報告、相談できる県教委の体制整備、令和５年 

度予算における助成などの報告を行った。 



 （小中学校課） 

ふるさとキャリア教育研修会の開催については、令和５年度に鳥取市立青谷中学校で地域と連携したふる 

さとキャリア教育推進のための研究事業等が実施される予定であることを報告した。 

（特別支援教育課） 

コミュニティ・スクールの導入に伴い学校運営協議会を改めて位置付けていくことを校長会において周知 

したことや令和５年度は、学校運営協議会のオブザーバーとして指導主事を参加させるなど教育委員会が 

伴走支援を行い、学校運営協議会委員等によるボランティア活動の支援も行っていくことを報告した。 

（高等学校課） 

２４校全ての県立高校に学校運営協議会が入ったところだが、従前の学校関係者評価委員会の趣が強いの 

で、地域学校協働活動推進員を核とした協働体制の確立が課題と考えている。学校課題を地域学校協働活 

動として解決していく呼びかけや説明会をしたところ、たくさんの面白いアイデアが出てきて、それを地 

域学校協働活動としてやってみようという企画が出てきたことを報告した。 

 

その他（事務局より） 

  ・令和５年１２月に南部町や文部科学省等が主催する「全国コミュニティ・スクール研究大会」が開催され 

るので、全国の好事例を紹介できるような機会になればと思っている。 

・令和６年４月に開校する県立夜間中学校の紹介を行った。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




